

# Das System der fehlerfreien Arbeit

In den letzten Wochen erschienen in der Presse in zunehmendem Maße Abhandlungen über das Saratower System der fehlerfreien Arbeit. Zahlreiche Genossen fragen:

Was ist die Saratower Methode, und welche zu verallgemeinernden Lehren vermittelt sie uns? Mit dem System der fehlerfreien Arbeit, das in vielen sowjetischen Betrieben eingeführt wurde, werden die Ausschuß-, Nacharbeits- und Reklamationskosten gesenkt, und die Arbeitsproduktivität wird gesteigert.

Wesentliche Punkte des Systems sind: Erstens die politische und fachliche Schulung der Betriebskollektive über die volkswirtschaftliche Bedeutung einer höheren Qualität und der längeren Lebensdauer der Erzeugnisse. Das Hauptproblem ist hierbei die Erziehung der Menschen zur kommunistischen Einstellung zur Arbeit. Zweitens: Klar abgegrenzte Verantwortlichkeit und wirksame Qualitätskontrolle. Drittens: Die öffentliche Auswertung der Arbeitsergebnisse des einzelnen und der Kollektive und die tägliche oder wöchentliche Kontrolle des Niveaus der Produktion und der technologischen Disziplin, des Zustandes der Maschinen, Vorrichtungen, Meßgeräte, Zeichnungsunterlagen, Auftragspapiere usw.

In der Diskussion über die Einführung des Systems der fehlerfreien Arbeit sollten die verantwortlichen Leiter unbedingt beachten, daß das Saratower System in der Sowjet-

union, unter den Bedingungen der sowjetischen Volkswirtschaft, entstanden ist. Es ist die Aufgabe, die erfolgreichen Erfahrungen der sowjetischen Maschinenbauer gut zu studieren und auszuwerten. Es wäre aber verfehlt, die sowjetischen Erfahrungen einfach schematisch auf unsere Verhältnisse zu übertragen. Was ist aber der rationelle Kern dieses Systems, und was bestimmt seine allgemeinen Grundzüge, die auch für die Entwicklung unserer Volkswirtschaft gültig sind, die zur Erhöhung der Effektivität unserer Wirtschaft führen?

## Technische Revolution und Qualität

Die technische Revolution und die Qualität der Ausführung aller Arbeiten stehen im engsten Zusammenhang. Das trifft sowohl auf die wissenschaftliche Forschung als auch auf die technische Durchdringung des Produktionsprozesses zu und schließt die höchste Qualität der Arbeit in allen Produktionsbereichen ein. Die technische Revolution zwingt demzufolge zum umfassenderen Denken aller am Produktionsprozeß beteiligten Menschen.

Warum ist das so? Es gibt verschiedentlich Meinungen, die Qualität der Erzeugnisse sei schon seit Jahren ein Maßstab für unsere Arbeit. Ohne gute Qualität sei auch früher auf dem Weltmarkt nichts zu bestellen gewesen. Warum erhielt die Qualitätsarbeit heute und

---

Fortsetzung von Seite 193

Opportunisten oder den Liberalen, nur weg von den Marxisten-Leninisten! Alles andere würde dann schon die Konterrevolution machen. So hofften damals, vor über 45 Jahren, die Kornilows, und das sind auch die Hoffnungen der heutigen Konterrevolutionäre in Westdeutschland. „Zweifelt an allem“, „seid skeptisch und wühlt nur recht in Mängeln der Vergangenheit herum“, so rufen sie, „dann kommen wir der Einheit der Nation schon näher.“

Eine Einheit Deutschlands ohne Führung der Arbeiterklasse wird es jedoch nie geben. Das zukünftige einheitliche Deutschland wird ein demokratisches Deutschland sein, das von der Hauptkraft der Nation — von der Arbeiterklasse — geführt wird.

Im Kampf um die Verwirklichung der Grundinteressen der Nation hat die SED große wissenschaftliche Leistungen vollbracht und wertvolle Beiträge zur Bereicherung der Schatzkammer des Marxismus-Leninismus geleistet. So trug sie zur Bereicherung der Lehre von den zwei Etappen der Revolution bei; sie ging neue Wege in der Herstellung und Festigung der Einheit der Arbeiterklasse und ihrer revolutionären Partei; sie leistete Bedeutsames auf dem Gebiet der marxistisch-leninistischen Bündnispolitik, bei der weiteren Ausarbeitung der ökonomischen Politik, des Bildungswesens, der Kulturpolitik usw.

Solange in Westdeutschland Presse, Funk und Fernsehen sich in den Händen der Feinde des Volkes befinden, kann niemand, der über